
ARTE ENTREVISTA 

Antonio Ballester Moreno

"El arte tiene que apelar a los sentidos"
Desde su paso por la Bienal de Sao Paulo en 2018, han sido muchos los museos que le han dedicado exposiciones

individuales en nuestro país. Vuelve ahora a Maisterravalbuena, su galería de Madrid, con Nubes (verde),

un paseo por la naturaleza en el que los motivos de su pintura saltan, también, a las tres dimensiones.

En el estudio de Antonio 13a

llester Moreno (Madrid, 1977) 
el tiempo transcurre sin prisas, 

sosegado, como en los títulos 

y las cadencias de sus pintu
ras, 45 111i1111tos, 3 horas, 3 días ... 

Oculto tras un portalón verde 
en una de esas calles estrechas 
de Puente de Vallecas, la luz 

natural baña el espacio mien
uas sus cuadros de arpillera de 
yute encelan, casi literalmente, 
las paredes, incompatibles, por 
sus grandes dimensiones, con 

el viejo caballete que tiene jun
co a la mesa de trabajo. Disci

plinado, acude a diario a su cica 
con el lienzo de 9.30 a l 9h. Tra

baja en varios de ellos a la vez, 
aprovechando los colores y de

dicando las pausas que exige el 

secado del acrílico a la pila de li
bros que tiene siempre a mano. 
Oreiza, olde, Beuys, Ells

worth Kelly, Ad Reinhardty Jc

remy Dellerson algunos de los 

nombres que asoman entre 

ellos y que dejan a la visra sus 

cartas: la manera de abordar el 

paisaje, la abstracción, el color 

puro y, siempre, el gusto por 

el folclore. 

Pregunta. ¿Dónde empieza 

codo? 

Respuesta. Las primeras 

pruebas son siempre con co/la

ges, a la manera de las manua

lidades escolares, con cartulinas 

de colores y la barra de pega-
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mento. l'vlc gusta que no re

quieran demasiada sofistica

ción. No codos llegan a ser cua

dros, desecho muchos, y están 
hechos a escala porque no me 

considero pintor sino un deco

mdorque hace cscenograffas. Y 

cuanto más grandes, mejor. 

P. ¿Entonces lo que vemos

es codo lo que es? 
R Sí, son los paisajes que 

nos rodean en el campo. Jue

go con una simbología muy 

sencilla: el amarillo es la luz; 

el azul, el agua; el verde, las 

plantas, la vida. No me gusta 
esa pompa elitista del arte. 

P. ¿Es ese uno de los men

sajes de su trabajo? 

R Me parece qut: el art<:: 

contemporáneo ha llegado a un 

punto en el que se valoran tan

to los distintos lenguajes que 

estamos en una especie de co

rre de Babel en la que es difí

cil encenderse y cnconuar pun

tos en común. Y para mi 

práctica la comunicación, que 

el público encuentre ese vín

culo con la obra, es muy im
portante. Las principales pa

cas de mi trabajo son la historia 

del arce y sus referencias; la re

lación con la biología y la cien

cia, cómo la luz y el agua dan 

una serie de resultados; y la 

educación, que es el aspecto 

más social y el que más ali-

"EN MIS ESCULTURAS SIGUEN LAS MISMAS 

FORMAS, LAS NOCIONES DE POSITIVO Y NEGATIVO, 

LOS COLORES, PERO AHORA SE PUEDEN RODEAR" 

ROJO AZUL, 2023. A LA DERECHA, FLORES (AMARILLO), 2023 

menra mi trabajo, sobre todo en 
los tal le res fuera del estudio. 
Hay además otra pata que tie

ne que ver con la atención pro

funda, estar frente al cuadro 

20 minutos, en vez del consu

mo rápido y modelo turístico 

que se impone cada vez má . 

El arce tiene que apelar a los 
sentidos, aunque tenga varios 

niveles y el intelectual sea fuer

te, no puede ser lo único. 

PINTAR CON LANA Y METAL 

P. En la exposición V11bes

(verde) que inaugura en la ga

lería Maiscerravalbuena habrá 

también varias e culturas de 

hierro y tapices, ¿se le ha que

dado corta la pintura? 

R En realidad, es el mis

mo lenguaje e iconografTa solo 

que llevado a las tres dimen

siones, en el caso de la e cul

tura. Siguen ahí nociones como 

el positivo y el negativo, las for

mas, los colores, pero ahora ha

cen sombras y se pueden rode

ar. Las hago primero en carcón 

en el estudio de una manera 

muy parecida a los col/ages y 

después un metalista las des

monta, calca y transfiere al hie

rro. Estoy coda vía aprendiendo 

a gestionar que una mano aje

na puede enriquecer la obra y 

que no se puede controlar codo 

el proceso al milímetro. Eso sí, 
a veces cuando regresan al es-
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tu dio las limo con la radial antes 
de pintarlas. 

La otra novedad de esta 
nueva exposición son los tapi
ces de lana de oveja. Están te
jidos siguiendo la técnica del 
tufti11g, en la que con una pis
tola se pasa el hilo a la tela. En 
una estantería del estudio guar
da varios de los ovillos restantes 
de este nuevo experimento, 
pardos y blancos -(]Ue son los 
colores crudos-pero también 

otros ceñidos de amarillo o ver

de. El resultado, dos piezas de 

casi eres metros de alto con mo

tivos florales que colgará de la 

pared de la galería, recuerda, de 

nuevo, a las vanguardias. Los 

guiños en ere pin curas, escul

turas y tapices son conscances y 

las formas se estiran, desdoblan 

y simplifican en los distintos 

�oporces. En los lienzos hay

muchos guiños a los paseos es-

tivales del arrisca, a las piedras 
del camino ya  las viseas del cie
lo a través de las copas de los ár
boles. Al paso del tiempo. 

P. La última vez que le en
trevistamos, participaba como 
arrisca y comisario en la 33• 
Bienal de Sao Paulo, en 2018. 
¿Tuvo mucha repercusión esca 
cita en su proyección posterior? 

R Desde luego, sobre codo 
en el ámbito inscicucional. Un 
tiempo después de volver me 
invitaron a hacer muestras indi
viduales en el .Musco Patio Hc
rrcriano, en Arcium y en la Fun
dación Cerezales Antonino Y 
Cinia. Y también empecé a tra

bajar con 'fanya Leighton, mi 

galería de Berlín y Los Ángeles. 

Escas citas dan mucha visibili

dad porque exiscc un problema

de base en la internacionaliza

ción del arce español que tie

ne que ver con la educación.

P. ¿A qué se refiere?
R A que no hay buenas es

cuelas de arce en España. Y la 
mayoría de los profesores no 
son arriscas en activo que te en
señen la profesión. 

P. ¿Tiene otros proyectos
sobre la mesa? 

R En enero de 2024 inau
guro mi primera exposición en 
la galería Gomide & Co de Sao 
Paulo. Y para ocra propuesta es
toy investigando sobre el pai
saje en España a finales del si
glo XIX, leyendo a Éliséc 
Rcclus, un geógrafo francés de 
la época que cuvo mucha im
portancia en las vanguardias y 
al que citan mucho Benjamín 
Palencia y Alberto Sánchez. 
Reclus aporcó una nueva ma
nera de entender la geografia. 
En el libro que dedica a la mon
taña, hay capítulos monográfi
cos sobre los manantiales, la 

erosión, los animales que la ha
bitan ... Parece inocente pero ce
das cuenta de que hay un com
ponen ce ideológico y político
en codas estas cuestiones sobre
el entorno. 

P. Igual que ocurre en su
obra ... 

R Totalmente. Reclus ha
bla de las civilizaciones en re
lación con la geografía y el con
texto, codo lo que nos rodea
hace país, hace sociedad. Gior
gio Agambcn también ha es
crito mucho sobre el paisaje y el
arce como resistencia. En mi
caso, dejé la tecnología, en la
que me formé, para pasarme a
I� pincu

.
ra como un gesto polí

tico. l\!1 trabajo no podía con
sistir en pasar JO o 12 horas
frente al ordenador. Con el arce
me lo puedo permitir y esca es
una parce imporcancc de mi dis
curso. LUISA ESPINO 
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